

llamaron La Plata, a causa de las muchas minas de este metal, que se hallan en sus cercanías. Fué fundada por uno de los oficiales de Pizarro sobre las ruinas de la antigua ciudad india llamada Choquechaca o Puente del Oro, a causa de los tesoros con que la atravesaban los Incas yendo a Cuzco.

LA PAZ DE AYACUCHO (40,000 hab.), capital del departamento de la Paz, es una gran ciudad episcopal situada en una elevacion de 14,000 piés sobre el nivel del mar. Posee universidad, i tiene una magnífica fuente construida de piedra berenguela, que es un mineral semejante al alabastro que se encuentra en las montañas del país.

POTOSÍ (17,000 hab.), cerca del Pilcomayo i al pié del cerro de su nombre, posee las minas de plata mas abundantes despues de las de Guanajuato en Méjico. En medio de la plaza mayor hai un famoso obelisco de 80 piés de alto erijido a la gloria de los libertadores de la patria. Esta es una de las ciudades mas altas del mundo pues su plaza mayor se halla a 14,200 piés sobre el mar.

TIAHUANACO, en el departamento de La Paz, i cerca del lago Titicaca, es un pueblo célebre por las ruinas de que está circunvalado : son los restos de los gigantes monumentos elevados por un pueblo anterior a la dominacion de los Incas.

195

ADICIONES A LA JEOGRAFIA FISICA.

MONTAÑAS.

En los Andes de Bolivia se encuentran las cimas mas elevadas de todo este gigantesco sistema de montes, tales son : el Nevado de Illimani (24,200 piés ingleses), el Nevado de Soratá (25,250), los Nevados de Cochabamba o Sierras Altísimas, i el Cerro de Potosí.

RIOS.

Los rios principales son : el Mapiri, el Coroico, el Queloto i el Tipuaní, que llevan sus aguas al Amazonas, el cual toma sus fuentes en los Nevados, al norte de la ciudad de la Paz por el torrente de Chuquiago ; el Bermejo, tributario del Paraguay ; i el Paspaya i el Cachimayo, afluentes del Pilcomayo.

PARAGUAY.

Habitantes : 600 000.

Superficie : 7,444 leguas cuadradas (148,880 kilómetros cuadrados).

Longitud O. entre 56° i 61°.

Latitud S. entre 21° i 27° 30'.

196

NOCIONES HISTÓRICAS.

Este país fué descubierto en 1526 por Sebastian Cabot. Los Españoles cometieron grandes crueldades con los naturales ; pero los jesuitas, que llegaron en el año 1556, supieron con su moderacion i su política seductora tomar un gran ascendiente sobre el espíritu de aquellos pueblos, i al fin se hicieron dueños de la comarca, conocida entonces con el nombre de *Paises de las Misiones*, i la gobernaron hasta 1767 en que fueron espulsados de las posesiones españolas. El Paraguay hizo parte de Buenos Aires a cuya independencia no contribuyó ; pero en 1813 se erigió en república, la cual fué gobernada al principio por dos cónsules i mas tarde por un jefe absoluto que llevaba el nombre de dictador. Este papel terrible lo hizo por mucho tiempo el célebre Dr. Francia : este hombre estraor-

dinario hizo pesar sobre aquellos pueblos un yugo de hierro. Se propuso, entre otros varios caprichos, el de convertir la República en la China americana, cerrando como cerró la entrada a ella a todos los extranjeros sin escepcion, so pena de quedar presos. Despues de su muerte, que aconteció en 1839, el país se ha reconstituido bajo principios verdaderamente republicanos; el gobierno se ha hecho amigo de muchas naciones ilustradas i ha abierto liberalmente las puertas a las ciencias i al comercio. La relijion católica es la que profesa la parte ilustrada del país.

197.

Descripcion jeneral.

El terreno de este país es montuoso hácia el norte i en el centro; el resto está cubierto de lagunas, de pantanos i de llanuras feraces i pintorescas: la parte mas baja i mas inundada del suelo se halla hácia el oeste i sud. Todas las plantas de Europa prosperan en el Paraguay. Se dan ademas con abundancia la ña de azúcar, el arroz, el maíz, las papas, el tabaco (que es afamado), la zarzaparilla, la quina, el copaiba, i la preciosa yerba *mate* o *té del Paraguay*. En las selvas hai muchas i mui hermosas maderas de construccion. Las producciones de minerales son poco conocidas. Los espesos bosques que cubren una parte del Paraguay sirven de retiro a un gran número de jaguares, de cuguardos i de osos negros; pero ellos son habitados por una multitud de aves que brillan todas por la variedad i la riqueza de su plumaje. Este bello país está desgraciadamente infestado de una inmensa cantidad de insectos dañosos i de ponzoñosos reptiles, tales como las serpientes de cascabel, el boa constrictor i la vibora.

193

DIVISIONES.

El Paraguay estaba dividido durante la dominacion del dictador Francia, en 8 departamentos i en 28 municipalidades, contándose como ciudades principales la Asuncion, Tevego, Villareal de Concepcion, Icuamandíu, Neembucú, Villarica, Caruguati e Itapua.

199

CIUDADES NOTABLES.

ASUNCION (20,000 hab.), sobre la orilla izquierda del Paraguay; es una ciudad episcopal i cap. de la República: es célebre por haber sido la residencia del dictador Francia.

VILLARICA (6,000 hab.); es notable porque en sus alrededores se coje la mayor cosecha de la yerba *mate*.

TEVEGO, ciudad nueva fundada por el Dr. Francia en las soledades boreales del país, bañadas por el Paraguay; es notable por haber sido el lugar escojido por el dictador para desterrar a las personas que le desagradaban.

LA PLATA O BUENOS AIRES.

Habitantes : 2,600,000.
 Superficie : 74,340 leguas cuadradas (1,484,800 kilómetros cuadrados).
 Longitud O. entre 56° i 73°.
 Latitud S. entre 22° i 43°.

200

NOCIONES HISTÓRICAS.

Este país, descubierto en 1515 por Juan Diaz de Solis, i reconocido despues por Sebastian Cabot, i Pedro de Mendoza, dependió de la España hasta el año 1810, en que hallándose esta invadida por los franceses, los naturales se insurreccionaron, formando al siguiente año una república con el título de Provincias Unidas del Rio de la Plata. El 9 de julio de 1816 el Congreso reunido en Tucuman declaró solemnemente su independenciam de la España i de todo poder extranjero. El Congreso de 1825, en cuya época gobernaba el virtuoso i hábil Rivadavia, dió a la nacion el nuevo título de República Argentina. Poco tiempo despues ocurrió la guerra con el Brasil, que trajo por resultado la separacion de la Banda Oriental, i a que siguió una guerra intestina que desoló el país. El general Rosas se elevó en 1835 a la primera magistratura de Buenos Aires con facultades omnimodas; pero en 1852 el general Urquiza le obligó a dejar el mando y a refugiarse en país extranjero. La religion católica es la del Estado; pero se toleran los demas cultos.

201

Descripcion jeneral.

Mucha parte del país se compone de llanuras pantanosas; al oeste se levanta el gran sistema de los Andes, en cuya base se hallan valles fertiles propios para todas las culturas; al mediodia se estienden unos llanos desiertos e impregnados de sal, que se llaman Pampas, cubiertos de yerba larga i espesa, i enteramente desprovistos de árboles. En la estacion de las lluvias hai grandes crecientes en los rios, i el país es inundado por todas partes de tal modo que se forman inmensas lagunas.

La Plata posee preciosas producciones minerales, como son oro, estaño, cobre i plomo. El clima es bastante cálido para producir la vid, el olivo, el algodón, la caña de azúcar, etc. Hai innumerables manadas de bueyes, caballos, cabras, carneros, vicuñas, llamas i alpacas, que dan mui buenas lanas. Se encuentran tambien cocodrilos i avestruces menores que los de Africa.

DIVISIONES. — (35).

202

CIUDADES I LUGARES NOTABLES.

BUENOS AIRES (150,000 hab.), sobre el rio de la Plata; ha tomado su nombre de la bondad del aire que allí se respira. Es una hermosa ciudad episcopal, fundada en 1535 por Pedro de Mendoza, i hoi es una de las principales plazas de comercio del Nuevo Mundo, i uno de los principales focos de instruccion

i civilizacion. Tiene una mui afamada universidad.

TUCUMAN (12,000 hab.), ciudad cap. de la provincia de su nombre, es célebre por haberse reunido en ella (año de 1816) el congreso jeneral que declaró la independencia absoluta del país.

CÓRDOBA (20,000 hab.), ciudad cap. de la provincia de su nombre, importante por su poblacion i su comercio. De esta provincia salió el ejército atrevido que al mando del jeneral San Martín atravesó los Andes para cooperar a la libertad de sus hermanos de Chile i del Perú.

SAN JUAN DE LA FRONTERA (16,000 hab.), ciudad cap. de provincia, es afamada por sus vinos i por su aguardiente.

SANTA ANA, aldea de la provincia de Corrientes, sobre la orilla izquierda del Paraná; es notable por el arresto que en ella sufrió el compañero de viaje de M. Humboldt, M. Bompland.

203

ADICIONES A LA GEOGRAFIA FISICA.

MONTAÑAS.

Los Andes, que se extienden entre esta comarca i Chile, presentan en este límite un gran número de cimas volcánicas; de las cuales son las principales la del Copiaco, la del Coquimbo, la del Acoucagua i la del Petorca. Hai un ramal que los Andes envían hácia el este del país, en el que se nota el famoso cerro llamado Anconquija, situado en la provincia de Tucuman, i cuyo seno, se cree, encierra tantas riquezas como ha producido el Potosí.

Los principales rios son: el Paraná; el Salado, que riega las provincias de Salta, Tucuman i Santa Fé; el Saladillo, que corre por la provincia de Buenos Aires; el Colorado o de Mendoza

que baña el sudoeste i sud de la República: el Diamante, tributario del anterior; i el Río Negro o Cusu Leuvu, por el cual se puede abrir comunicacion directa con Chile. Hai además otros varios rios que vienen de Bolivia i que hemos ya indicado al tratar de este país, tales son el Pilcomayo, el Bermejo i el Paraguay.

URUGUAY.

Habitantes: 300,000.

Superficie: 12,800 leguas cuadradas (236,000 kilómetros cuadrados).

Longitud O. entre 55° 20' i 61°.

Latitud S. entre 30° i 35°.

204

NOCIONES HISTÓRICAS.

La República Oriental del Uruguay es la antigua *Banda Oriental* que hacia parte del Virreinato de Buenos Aires. Invadido despues por los portugueses i reunido al Brasil bajo el nombre de *Provincia Cisplatina*, vino a ser el objeto de mui serias controversias entre el Brasil i la confederacion Argentina. Por último se le abandonó por ambos gobiernos, i por un tratado de 27 de agosto de 1828 la Banda Oriental, proclamada independiente, se erigió en República, administrada por un presidente i dos cámaras. La relijion católica es la que se profesa en el país.

205

Descripcion jeneral.

La posicion jeográfica de este país es mui intere-

sante por tener mucha parte de sus costas a la entrada del famoso rio de La Plata. El terreno está atravesado por una cadena de colinas arboladas, de donde descienden una multitud de arroyos i rios que riegan i fertilizan toda la camarca. Hai pastos excelentes donde se alimenta una prodijiosa cantidad de buyes i caballos cerriles. La preparacion de los cueros, la salazon de carnes, la licuacion del sebo, las pieles de gamo i de chinchilla constituyen la industria i la riqueza de este estado, que por otra parte se halla bajo un clima estremadamente sano.

206

DIVISIONES.

La República Oriental del Uruguay está dividida en 9 departamentos que toman el nombre de sus respectivas capitales, tales son : Montevideo, Maldonado, Canelones, San José, Colonia, Soriano, Paisandú, Durazno, i Cerro Largo.

207

CIUDADES I LUGARES NOTABLES.

MONTEVIDEO (50,000 hab.), capital i principal ciudad de la República, está edificada en anfiteatro sobre la ribera izquierda del rio de La Plata i sobre una pequeña península : su puerto es el mejor que se halla sobre el indicado rio, pero está espuesto a toda la violencia de los vientos llamados *pamperos* que soplan del oriente. Pocas ciudades de América han sufrido tanto como Montevideo; por esto su comercio se halla tan decaído i su poblacion tan reducida.

COLONIA DEL SACRAMENTO es una ciudad impor-

tante por su puerto sobre el rio de La Plata, i sus fortificaciones.

FLORIDA, en el interior; es una ciudad notable por haber sido el asiento del gobierno durante la última guerra con el Brasil.

208

ADICIONES A LA JEOGRAFIA FISICA.

La Cuchilla Grande de los Tapes, parte meridional de la Sierra del mar, cubre la República al este i la limita en parte. El rio Negro i el Ibiectú, afluentes del Uruguay, son los principales rios que la riegan.

CHILE.

Habitantes : 2,000,000.
Superficie : 17,040 leguas cuadradas (340,800 kilómetros cuadrados).
Longitud O. entre 72° i 76° 30'.
Latitud S. entre 25° i 43°.

209

NOCIONES HISTÓRICAS.

Antiguamente Chile era una provincia del imperio peruano. Almagro fué el primer europeo que invadió este país en 1539, pero su espedicion no tuvo éxito. Mas tarde Pizarro mandó a Pedro Valdivia, con otro ejército : este comisionado obtuvo peor resultado que Almagro, pues que despues de sus triunfos los indios le hicieron prisionero i lo mataron haciéndole apurar un crisol lleno de oro fundido. La guerra no obstante

continuó por largo tiempo, hasta que al fin las dos naciones vinieron en celebrar la paz, la cual fué poco duradera. En 1809 los Chilenos se armaron contra el sistema colonial de la España, i aunque una expedicion realista procedente del Perú, eclipsó prontamente sus esperanzas sometiendo de nuevo el país al yugo de la metrópoli, este estado violento duró poco, pues las fuerzas españolas fueron debeladas en Maipo por el ejército de Buenos Aires al mando del jeneral San Martín, i consecuentemente se proclamó la independencia i se promulgó la constitucion de la nueva República de Chile, que hoy marcha con pasos de gigante hácia la cima de la civilizacion i de la prosperidad. Los Araucanos, pueblo belicoso que ocupa una parte de Chile, no fueron nunca sometidos por los Españoles : hoy mismo conservan su independencia. La religion de Chile es la católica.

210

Descripcion jeneral.

Chile es una rejion casi por todas partes deliciosa, donde la fertilidad del terreno cuadra con lo benigno del clima. La tierra se muestra apta a nutrir las plantas mas preciosas del antiguo i nuevo continente. Se ven magníficas selvas pobladas de cedros encarnados, pinos, cipreses i laureles : se dan muy bien el olivo i la vid, i se cojen con abundancia maiz, pimiento, tabaco i diversos granos. Los animales domésticos de Europa se multiplican sin dejenerar, al paso que no se ven lobos, ni jaguares, ni ninguno de esos reptiles ponzoñosos que tantos estragos hacen en los países cálidos. Sin embargo, esta hermosa comarca está espuesta continuamente a terremotos causados por los volcanes que humean en los An-

des. Estos mismos montes ocultan abundantes minas de oro, plata, hierro, cobre, plomo, estaño, piedras preciosas, azogue i carbon de piedra.

DIVISIONES. — (36).

211

CIUDADES I LUGARES NOTABLES.

SANTIAGO (115,000 hab.), capital de la República sobre la ribera derecha del Mapocho i bajo un clima delicioso, es una hermosa ciudad que conoce pocas rivales en el Sud América. Posee muchos establecimientos públicos, entre ellos una biblioteca que contiene como 12,000 volúmenes. Es celebre por la victoria que alcanzaron las tropas libertadoras en la gloriosa batalla de Maipo, dada en las márgenes de este rio.

VALPARAISO (70,000 hab.), una de las principales plazas mercantiles de la América del Sud, ha sido por algun tiempo el asiento del gobierno. Tiene un puerto muy seguro i una magnífica aduana recientemente construida, que ha costado como 500,000 pesos.

CONCEPCION o LA MOCHA (40,000 hab.), en la provincia de la Concepcion, es una ciudad regularmente edificada sobre la embocadura del Biobío, pero en gran parte arruinada por los Araucanos.

VALDIVIA (5,000 hab.), en la provincia de su nombre, es una ciudad, aunque pequeña, importante por sus fortificaciones i por su soberbio puerto. Antes de la revolucion servia de presidio a los reos del Perú i de Chile.

ARAUCO es la sola ciudad del territorio independiente de los indios Araucanos. Esta ciudad está ro-

deada de murallas : su principal defensa consiste en una fortaleza colocada en una colina a cuya falda se halla situada la ciudad.

212

ADICIONES A LA GEOGRAFIA FISICA.

VOLCANES.

La cima mas elevada de los Andes de Chile es la del monte Tupungato, al oeste de Santiago, que se eleva tan alto como el Chimborazo. En la misma cadena se hallan 20 volcanes, de los cuales los principales son : Chillan, Copiapó, Antuco, Villarica, Petorca, Aconcagua, Limari, Tucapel i Osorno.

RIOS I LAGOS.

Los principales rios de Chile son 15, a saber : el Salado, que separa a Chile de Bolivia; el Copiapó, el Huasco i el Coquimbo, que bañan las ciudades de sus nombres; el Quillota o Aconcagua, que pasa por el pueblo de este último nombre; el Maipo, que pasa por Santiago; el Maule, el Mataquito, el Itaca, el Quierino i el Jenublé, que riegan el sud del país; el Biobio, que separa a Chile propiamente dicho de la Araucanía; i el Cauten, el Tolten i el Valdivia, que riegan la Araucanía; todos desembocan en el Pacifico.

Los principales lagos de Chile son 8 : el Nahuel Huapi, el Lawquen, el Aculeo, el Pudahuel i el Taguatagua, que son todos de agua dulce; i el Bucalemo, el Cahuil i el Boyeruca, que son salados.

PATAGONIA.

Habitantes : 200.000.
Superficie : 52,200 leguas cuadradas (4,065,600 kilómetros cuadrados).
Longitud . entre 67° i 78°.
Latitud . entre 39° i 54°.

213

NOCIONES HISTÓRICAS.

La Patagonia fué descubierta en 1519 por Magallanes, por cuya razon se le ha llamado tambien *Tierra Magallánica*. Los Patagones, que tambien se llaman Tehuelches, moradores de la Patagonia propia, son bronceados, bien hechos i robustos, de alta estatura, en lo que han adquirido celebridad; son pacíficos i humanos; ambos sexos montan bien a caballo, i muestran ajilidad en tirar la honda. — Los naturales de la Tierra del Fuego, llamados Pecherais o Yucanacus, son de talla ordinaria, bien proporcionados i mui ágiles; habitan en chozas miserables i pasan por ser muy desaseados; por todo alimento no tienen mas que pescado i marisco. — Los Patagones adoran el jenio del mal que ellos llaman Guatechu, i que algunas veces es tambien el jenio del bien.

214

Descripcion jeneral.

Todo el territorio explorado ofrece por el norte magnificas florestas ricas en maderas de construccion; pero al este de los Andes se estienden vastas

llanuras salubres cubiertas de yerbas i de brozo, en donde vagan numerosas manadas de caballos, ganado vacuno, vicuñas, guanacas, especies de gamos sin cuernos con una jiba en el lomo, i nandus o aves-truces americanos. Las costas, en las que abundan hermosos mariscos, son frecuentadas por lobos marinos i por el pájaro bobo. El clima, jeneralmente áspero, es lluvioso en la parte montañosa, pero seco i sereno en el resto del país; no obstante soplan con frecuencia mui impetuosos vientos. La Tierra del Fuego, llamada así por los volcanes inflamados que encierra, experimenta un frio sumamente riguroso, i presenta en sus partes meridional i occidental costas áridas i orilladas de enormes acantilados, a los que coronan nieves perpetuas. Las partes oriental i septentrional son ménos espantosas, pues allí hai valles hermosos regados por muchos arroyos i cubiertos de vejetacion.

215

LUGARES NOTABLES.

PUERTO Deseado, al sud del Cabo Blanco, fué descubierta por Magallanes en 1520, i frecuentado hoi por muchos navegantes que van a pescar por aquellos lugares.

PUERTO DE SAN JULIAN, descubierta tambien por Magallanes i frecuentado hoi con el mismo objeto que el anterior.

PUERTO HAMBRE es el lugar de la ciudad real de Felipe, fundada en 1583 por Sarmiento, de órden de Felipe II, con objeto de asegurar a la España la posesion del paso por el estrecho. Aquí se ha fijado el capitan King para hacer sus observaciones meteorológicas en cierta época del año.

216

ADICIONES A LA JEOGRAFIA FISICA.

GOLFOS, PENÍNSULAS, CABOS, RIOS I LAGOS.

Los principales golfos son : los de San Matías i San Jorje al este, i los de Guaiteca i de Peñas al oeste. Hai dos penínsulas notables, la de San José en la costa oriental, i la de tres Montañas en la occidental.

El cabo Las Virjenes i el Espíritu Santo forman la entrada oriental del estrecho de Magallanes, el 1º al norte i el 2º al sud; la salida de este estrecho por el occidente la forman los cabos Victoria al norte i Pilares al sud; el cabo San Diego termina al este la tierra del Fuego.

Los rios mas considerables son : Rio Negro, que separa este país de Buenos Aires; Rio Camarones, San Jorje, Puerto Deseado i Rio Gallego.

Los lagos son los siguientes : Laguna Grande, el Tehuel i el Coluguape.

ANTILLAS.

Habitantes : 3,360,000.

Superficie : 13,000 leguas cuadradas (260,000 kilómetros cuadrados).

217

NOCIONES HISTÓRICAS.

Se da el nombre de *Antillas* a todas las islas que se encuentran entre la América septentrional i la meridional, desde la Florida hasta el golfo de Paria; se les designa tambien bajo los nombres de *Archipiélago de Colon* i de *Indias Occidentales*.

Las Antillas fueron las primeras tierras descu-

biertas en América por Cristobal Colon. Este navegante llegó, como ántes hemos dicho, el 12 de octubre de 1492 a la isla de Guanahani. En el mismo viaje descubrió la isla de Cuba i la isla de Haití o de Santo Domingo, que él llamó *Hispaniola* i donde fundó una colonia. Los Españoles se establecieron primero en las grandes Antillas i en las Lucayas: allí encontraron tribus de Indios de un carácter suave i tímido, cuya raza esterminaron en menos de 10 años.

Las pequeñas Antillas estaban habitadas por los Caribes, hombres robustos i belicosos que resistieron a los Españoles. Pero en el siglo XVII, los Franceses, los Ingleses i los Holandeses vinieron a formar colonias en las islas del Viento; los Caribes fueron desapareciendo gradualmente, i hoy no se encuentran en estas islas mas que Europeos criollos, mulatos i negros.

Al tratar de la Europa indicaremos las potencias que poseen islas en este archipiélago, i las que sean de ellas.

218

Descripcion jeneral.

Las Antillas son por lo jeneral escarpadas i montuosas. Los flancos de las montañas de que ellas están cubiertas están poblados de árboles, mientras que sus cimas, entre las que hai muchas volcánicas, no presentan sino rocas desnudas i áridas. Solo se conocen en las Antillas dos estaciones, la seca i la lluviosa. Se experimentan grandes huracanes acompañados de torrentes de lluvia, i temblores de tierra que difunden el espanto i la desolacion por todas partes, causando grandes desastres. El calor i la humedad hacen la estacion de las lluvias calamitosa

de tal modo que ha solido desenvolverse la fiebre amarilla atacando de muerte a sus habitantes i en especial a los Europeos. El cielo está constantemente sereno, solo en la estacion de invierno se nubla aunque momentáneamente.

Dos solamente de las principales islas Antillas, Cuba i Haití, poseen minas de oro, plata, cobre, hierro, azufre, carbon, mármoles y diferentes piedras. En las demas islas hai tambien algunas minas de hermosas piedras preciosas.

En todas las islas, sin escepcion, brilla una veje-tacion constante i lozana, i el suelo es estremadamente mas productivo que el de Europa; pero las plantas de esta parte del mundo no prosperan tanto en las Antillas como las de Africa i de la India. Se recoltan con abundancia el añil, el azúcar, el tabaco, las especias, todas las producciones del Africa i del Asia, las frutas mas sabrosas i las mas esquisitas maderas.

Se encuentran todos los animales domésticos de Europa, aunque dejenerados: solo el conejo no ha sufrido cambio ninguno. Los cuadrúpedos indijenas son pocos; pero hai muchas especies de aves hermosas por la brillantez de su plumaje: se hallan asimismo casi todas las especies de peces de la Europa, i una copia considerable de insectos i reptiles, muchos de ellos ponzoñosos.

La industria tiene principalmente por objeto la explotacion de las diversas producciones del suelo, cuya esportacion forma todo el comercio.

219

DIVISIONES.

El archipiélago de las Antillas está dividido en dos principales grupos: el de las *Antillas Grandes*, que

comprende las islas de Cuba, Puerto Rico, Haití o Santo Domingo i Jamaica; y el de las *Antillas Menores*, compuesto principalmente de las islas Trinidad, Guadalupe, Martinica, Dominica, Barbada, Santa Lucía, Tábago, Margarita, Tortuga, Mari-Galante, Curazao, Granada, San Vicente, Antigua, Santa Cruz, San Cristobal, San Martín, Buen Aire, Oruba, las Lucayas, las Virjenes i las Granadillas.

CIUDADES I LUGARES NOTABLES.

SAN JUAN DE PUERTO RICO (35,000 hab.), plaza fuerte en la costa septentrional de la isla Puerto Rico, tiene una vasta bahía i un comercio floreciente. Es residencia del capitán jeneral i de un obispo.

COAMO es una aldea de la isla de Puerto Rico, notable por sus aguas termales sulfurosas.

CABO ROJO es un lugar de Puerto Rico, importante por sus salinas que abastecen de este jénero a casi toda la isla.

KINGSTON (33,000 hab.) es una ciudad situada en la costa meridional de la isla Jamaica, importante por su puerto i por su comercio.

FUERTE REAL (10,000 hab.), es la capital de la isla Martinica.

SAN SALVADOR (*Guanahani*), isla pequeña del grupo de las Lucayas o Bahamas, es célebre por haber sido el primer punto de América conocido de los europeos, i en donde se confirmaron las predicciones de Colón sobre la existencia de otro hemisferio.

